



---

Le ministère des Ressources naturelles, de la Faune et des Parcs publie trimestriellement la *Lettre du Québec – Forêts* afin d'informer la collectivité mondiale sur les réalisations du Ministère dans le domaine de la foresterie. Cette publication, qui permet au MRNFP de maintenir le contact avec ses partenaires de l'étranger, traite plus particulièrement de différents aspects liés à la gestion des forêts québécoises.

## Sommaire

### Décembre 2003

- Plus de 4000 personnes ont échangé activement sur l'avenir des forêts, dans le cadre du XII<sup>e</sup> Congrès forestier mondial
- Une commission d'étude sur la gestion des forêts publiques
- Un savoir... à la portée de tous



---

## Plus de 4000 personnes ont échangé activement sur l'avenir des forêts, dans le cadre du XII<sup>e</sup> Congrès forestier mondial

(Source : XII<sup>e</sup> Congrès forestier mondial)

Le XII<sup>e</sup> Congrès forestier mondial, qui a eu lieu du 21 au 28 septembre dernier à Québec, a rassemblé 4061 participants venant de plus de 140 pays. Les participants étaient un échantillon représentatif de la communauté internationale intéressée par les forêts, y compris des personnes de communautés rurales, des propriétaires de forêts privées, des travailleurs forestiers, des peuples autochtones, des jeunes, des représentants de l'industrie, des ONG, du milieu scientifique et de l'éducation, de divers paliers de gouvernement et d'organisations internationales.

On y a abordé une vaste gamme de questions sous le thème du congrès : *La forêt source de vie*, dans les trois domaines du programme : *Des forêts pour les gens; Des forêts pour la planète; Des gens et des forêts en harmonie*. L'*Énoncé final* émis à l'issue de la rencontre représente les points de vue du congrès. Il identifie les secteurs prioritaires et est destiné à encourager la prise de décisions et l'action de ceux concernés par les divers aspects de la foresterie et des forêts de même que dans des secteurs connexes.

Le texte complet de l'énoncé final est disponible dans le site Internet suivant :

[www.cfm2003.org/images/upload/Énoncé\\_final.pdf](http://www.cfm2003.org/images/upload/Énoncé_final.pdf)



Le ministre fédéral des Ressources naturelles, M. Herb Dhaliwal, et le ministre québécois des Ressources naturelles, de la Faune et des Parcs, M. Sam Hamad, ont ajourné la rencontre à 11h37, le dimanche 28 septembre, en présence de M. Jean-Louis Kérouac, secrétaire général du congrès, et de M. Hosny El-Lakany, sous-directeur général et chef du Département des forêts de la FAO

**Photo : XII<sup>e</sup> Congrès forestier mondial**



---

## Une commission d'étude sur la gestion des forêts publiques

Le 23 octobre dernier, le ministre délégué à la Forêt, à la Faune et aux Parcs, monsieur Pierre Corbeil, a annoncé la décision du gouvernement de confier à monsieur Guy Coulombe la présidence de la commission d'étude scientifique, technique, publique et indépendante chargée d'examiner la gestion des forêts du domaine de l'État.



Monsieur Guy Coulombe a rempli de nombreuses fonctions à titre d'administrateur public. Il a occupé les postes de directeur général de la Ville de Montréal, directeur général de la Sûreté du Québec, président directeur général d'Hydro-Québec, premier fonctionnaire de l'État sous MM. Robert Bourassa et René Lévesque, pour n'en nommer que quelques-uns

Par ailleurs, le 18 décembre, le ministre Corbeil, a annoncé la nomination, par le Conseil des ministres, des six membres de la Commission d'étude sur la gestion de la forêt publique québécoise présidée par M. Coulombe.

Les six commissaires sont :

- M. Jules Arsenault, recteur de l'Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue;
- Mme Marie Anick Liboiron, ingénieure forestière, ex-directrice de la Forêt modèle du Bas-Saint-Laurent;
- M. André Bouchard, professeur titulaire au Département de sciences biologiques de la Faculté des arts et des sciences de l'Université de Montréal;
- M. Jean-Thomas Bernard, professeur titulaire au Département d'économique de la Faculté des sciences sociales de l'Université Laval;
- M. Jean Huot, professeur titulaire au Département de biologie de la Faculté des sciences et de génie de l'Université Laval;
- M. Eric Bauce, ingénieur forestier, professeur titulaire au Département des sciences du bois et de la forêt de la Faculté de foresterie et de géomatique de l'Université Laval.



M. Jean Huot agira à titre de vice-président de la commission. Par ailleurs, M. Gérard Szaraz, qui est ingénieur forestier et qui a précédemment travaillé à l'organisation du XII<sup>e</sup> Congrès forestier mondial, a été nommé secrétaire de la commission.

La commission que dirigera M. Coulombe aura pour responsabilité de faire le point sur l'état de la forêt publique, dans une perspective de gestion intégrée des ressources. Cette analyse de la question forestière devra être traitée sous l'angle du développement durable, en tenant compte tant des préoccupations fauniques et écosystémiques que des facteurs liés au développement économique et aux régions.

La commission tiendra des consultations publiques dans toutes les régions concernées. Elle recevra des mémoires et pourra décider d'entendre toute personne ou tout organisme soucieux de faire valoir son point de vue sur la gestion de la forêt publique. Elle devra remettre son rapport au plus tard en décembre 2004.

La commission se penchera sur des questions telles que l'administration du régime forestier québécois, les assises scientifiques des calculs de possibilité forestière, la qualité des plans d'aménagement forestier et des inventaires forestiers, les méthodes de contrôle et de vérification de la récolte et des travaux d'aménagement forestier, ainsi que toute autre question relative aux aspects économiques, environnementaux, fauniques, sociaux et régionaux de la gestion du patrimoine forestier québécois. Elle pourra par la suite faire au gouvernement toutes les recommandations qu'elle jugera nécessaires afin de favoriser la meilleure gestion possible de la forêt publique du Québec.



---

## **Un savoir... à la portée de tous**

Plus de trente chercheurs de la Direction de la recherche forestière (DRF) du ministère des Ressources naturelles, de la Faune et des Parcs du Québec ont profité de la tenue du XII<sup>e</sup> Congrès forestier mondial pour partager leur vision de la forêt.

Pour ce faire, ils ont rédigé une série de onze mémoires pour l'événement qui s'est déroulé du 21 au 28 septembre 2003 à Québec. Ils ont uni leur expertise afin de discuter de sujets aussi variés que la sylviculture, le rendement des forêts, l'environnement forestier, le travail forestier et le reboisement.

Ces mémoires font maintenant partie de la collection des *Notes de recherche de la DRF* et sont offerts gratuitement en format PDF, versions française et anglaise, à l'adresse électronique suivante :

[www.mrnfp.gouv.qc.ca/alias/cfm2003.html](http://www.mrnfp.gouv.qc.ca/alias/cfm2003.html)

**N'hésitez pas à les consulter !**